
開催日：平成２５年１１月１４日（木）

会 場：宮城スタジアム（インタビュールーム）

１１１１ 研修会研修会研修会研修会のののの目的目的目的目的

宮城県放課後子ども教室に対する理解と放課後子ども教室に関わる指導者の資質向上を図るとと

もに，放課後子ども教室に関わる関係者等の情報交換・情報共有を図ることで，放課後における児

童の健全育成を推進することを目的とする。

２２２２ 参 加 者参 加 者参 加 者参 加 者

役 職 名 参加人数

コ ー デ ィ ネ ー タ ー ２９人

教育活動推進員（学習アドバイザー） ９人

教育活動サポーター（安全管理員） ２８人

教室活動スタッフ（ボランティアスタッフ 等） １１人

行 政 職 員 ２１人

計 ９８人

３３３３ 内 容内 容内 容内 容

【【【【講演講演講演講演】】】】演題演題演題演題：：：：「「「「子子子子どもどもどもども・・・・地域地域地域地域をををを活活活活かすかすかすかす放課後子放課後子放課後子放課後子どもどもどもども教室教室教室教室のののの運営運営運営運営」」」」

講師講師講師講師：：：：千葉大学名誉教授 明 石 要 一 氏千葉大学名誉教授 明 石 要 一 氏千葉大学名誉教授 明 石 要 一 氏千葉大学名誉教授 明 石 要 一 氏

千葉大学名誉教授の明石先生をお迎えして「 子ども・地

域を活かす放課後子ども教室の運営」と題して講演会を行

いました。先生の講演は，現代の子どもたちの特性を的確

に捉え，受講者にとって親しみやすく大変分かりやすいも

のでした。時には「笑い」の要素を含めながらの講話で，

会場内は常に和やかな雰囲気が漂っていた 90分間でした。
講演の端々から，

①①①① 放課後子放課後子放課後子放課後子どもどもどもども教室教室教室教室をををを子子子子どもたちのどもたちのどもたちのどもたちの「「「「赤赤赤赤ちょうちんちょうちんちょうちんちょうちん」」」」

にににに。。。。

②②②② 本来本来本来本来のののの「「「「ままごとままごとままごとままごと」」」」はははは，，，，切切切切ったりったりったりったり調理調理調理調理したりするこしたりするこしたりするこしたりするこ

とだがとだがとだがとだが，，，，最近最近最近最近はははは配膳遊配膳遊配膳遊配膳遊びになっているびになっているびになっているびになっている。。。。

③③③③ 昔昔昔昔はたくさんいたはたくさんいたはたくさんいたはたくさんいた「「「「従兄弟従兄弟従兄弟従兄弟」」」」がががが現在現在現在現在ではほとんどいではほとんどいではほとんどいではほとんどい

なくなったなくなったなくなったなくなった。。。。従兄弟従兄弟従兄弟従兄弟はははは人生人生人生人生でででで最初最初最初最初ののののライバルライバルライバルライバルでありでありでありであり競争心競争心競争心競争心をををを形成形成形成形成するものするものするものするもの。。。。

④④④④ 小学校小学校小学校小学校３３３３・・・・４４４４年生年生年生年生のののの遊遊遊遊びがびがびがびが消消消消えたえたえたえた。。。。体験体験体験体験にはにはにはにはゴールデンエイジゴールデンエイジゴールデンエイジゴールデンエイジがあるがあるがあるがある。。。。体験体験体験体験からよりからよりからよりからより多多多多くのくのくのくの

ことをことをことをことを学習学習学習学習できるのはできるのはできるのはできるのは小学校小学校小学校小学校４４４４年生年生年生年生までまでまでまで。。。。

⑤⑤⑤⑤ 子子子子どもどもどもども教室教室教室教室でででで心心心心がけてほしいことはがけてほしいことはがけてほしいことはがけてほしいことは，，，，「「「「今今今今をををを生生生生きるきるきるきる」」」」ことことことこと。。。。小学校小学校小学校小学校２２２２・・・・３３３３年生年生年生年生はははは「「「「遊遊遊遊びほうびほうびほうびほう

けるけるけるける」」」」事事事事もももも大切大切大切大切なことなことなことなこと。。。。

など，示唆に富んだお話をいただきました。

先生のお話から受講者の皆さんはたくさんのことに気づかされ，考えさせられたことと思います。

放課後子ども教室が「安心な居場所」，「実体験の場所」，「人間関係（社会性）を養う場所」，さら

には，「楽しい場所」でなければならないことを，明石先生の講話から改めて考えさせられた受講

者も多くいたことでしょう。

平成２５年度宮城県放課後子ども教室指導者等研修会

定員 100名の会場が一杯になりました。
【インタビュールーム内】

明石先生のユーモラスな語り口に，受

講者は釘付けになりました。



【【【【情報交換会情報交換会情報交換会情報交換会】】】】

講演終了後，８つのグループに分かれ情報交換会を行いました。日頃，教室運営についての悩みや，

成功例，失敗例など自由に話し合ってもらいました。終了予定の時間が過ぎても熱心に話し込んでいる

グループもありました。

情報交換会の様子

～研修に参加しての感想～

○ 大変楽しく受講できました。ガリ勉じゃない人が成功するに“拍手”。

○ 子ども教室がこれから子どもたちを育てる大事な場所だと痛感しました。公園にいるうるさい

おばさんのイメージで見守っていましたが，見守るだけではダメなんだと思いました。ただ，私

たちが小さい時に体験したことを子どもたちに教えてあげればいいんですね。

○ 今の子どもたちについて具体的事例をたくさんお話しいただき，その現状にどう対応していけ

ば良いのかということまで示唆をいただきました。今後の運営に生かしていきたいと思います。

○ 明石先生のお話は活動スタッフとしてはもちろん，親として，地域に関わるべき人間としてと

ても興味深く楽しいお話ばかりでした。講演を聞けて本当に良かったです。たくさんおもしろい

ヒントが詰まっていたので，早速子どもたちに伝えたり活用したいことがあります。

○ とてもたのしいお話でした。自分たちのしていることが子どもにとって大切な役割を担ってい

ることを改めて感じました。やりがいも感じます。自分なりに勉強したり，工夫をしながら子ど

もたちと楽しくやっていきたいと思いました。興味深いお話をありがとうございました。

○ まさに社会教育一筋！！，という感じでとても興味をそそられるとても楽しい時間でした。子

どもたちの「赤ちょうちん」の場を大切にして子どもたちを見守っていきたいです。


